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《穿越聖經》 

哈該書（4）對基督徒來說，確信神的同在就是克服任何困難的確據 

（該 1:9-13） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了哈該書 1:5-8，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再繼續

查考與研讀這卷書 1:9-13的內容。 

 

讀罷哈該書 1:5-8，或許有人不禁會發出疑問，說：“百姓追求物質，卻總不得滿足，問題究

竟出在哪呢？”百姓沒有讓神居首，只顧建造和裝飾家園，結果總覺物質生活貧乏，無法得

著神的福氣。其實摩西早已預言，忽略神的人會有如此下場。申命記 28:38-45說：“你帶到

田間的種子雖多，收進來的卻少，因為被蝗蟲吃了。你栽種、修理葡萄園，卻不得收葡萄，

也不得喝葡萄酒，因為被蟲子吃了。你全境有橄欖樹，卻不得其油抹身，因為樹上的橄欖不

熟自落了。你生兒養女，卻不算是你的，因為必被擄去。你所有的樹木和你地裡的出產必被

蝗蟲所吃。在你中間寄居的，必漸漸上升，比你高而又高；你必漸漸下降，低而又低。他必

借給你，你卻不能借給他；他必作首，你必作尾。這一切咒詛必追隨你，趕上你，直到你滅

亡；因為你不聽從耶和華─你神的話，不遵守他所吩咐的誡命律例。” 

 

就像我們在這一卷小先知書中看見的，神先挑戰祂的百姓。他們以為自己是在遵行神的旨意。

但他們沒有重建聖殿的理由，就是懶惰。他們想要隱藏事實，用老掉牙的話、假裝很敬虔地

說：“時機不對，現在建造聖殿還不是神的旨意。”神卻說，起來，去工作。神說：“你們一

直把農作物欠收，以這件事作藉口。你們怪環境不好。為什麼不反省自己的懶惰呢？為什麼

遇到困難就停滯不前呢？我一直想要喚醒你們。”神要他們省察自己的行為，用心反省自己

的作為。現在神說，你們快去忙吧。神指控他們是為了私利，所以叫他們要省察自己的行為，

現在神命令他們開始重建聖殿。神的命令很簡單：“上山，砍伐樹木，別等著木頭自己從山

上滾到你面前。你得自己去做。”今天有很多聲音鼓勵基督徒，期待在生命中出現神蹟。他

們說：“神要用神蹟解決你的問題。”我告訴你，神不會這麼做。要找人來告訴以色列人，

叫他們期待神蹟是很容易的，但神說：“上山去，砍伐樹木，去工作。”服事神是沒有快捷

方式的。懶惰，是主日學老師、傳道人作工沒有果效的原因，是基督徒生命失敗的原因。你

要認真工作，我認為聖靈不會祝福一個懶惰的人。我讀神學院的時候，有一個同學抱怨說：

“老師，你指定我們看的那本書，很枯燥。”教授笑著說：“那你就埋頭苦幹，認真讀完吧！”

這是信徒該做的事。別期待過個輕鬆愜意的基督徒生活。當你認真工作時，神蹟就會出現。

在哈該的時代，神叫百姓去工作。 

 

有位學者提出了三點看法：第一，神要以色列百姓思想。神一開始就說：“你們說現在不是

重建聖殿的時機嗎？你們想一想：你們怎麼會住在這麼好的房子裡呢？”神要他們思想。第

二，神要他們用心。神要他們用心想一想。他們沒有照做，但這是神給他們的挑戰。第三，

神命令他們，要他們顯出毅力來。神說：“起來，上山去取木頭，建築聖殿。”神的話很簡

單，也很重要。親愛的聽眾朋友，卷起你的袖子服事神吧。今天，有太多人坐在周邊觀看。

這年頭最流行的是看運動，基督徒也喜歡旁觀；他們喜歡坐在周邊看別人做事。很多傳道人

忙得團團轉，被要求去探訪所有生病的信徒，做所有的行政工作、監督每一項事工。執事做

什麼呢？執事為什麼不做呢？教會信徒做什麼呢？有沒有去探訪病人？牧師有責任訓練你去
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服事，不該把所有的事丟給牧師一個人去做。要分工合作，服事的重擔不應該落在幾個人身

上。如果你是當地教會的信徒，你就要作工。教會事工迫切需要有人去做。舉個例子吧。我

按立為牧師之後，所牧養的第一個教會是我的母會，這個教會栽培我成長。有一天早上，有

一個執事特意來找我，他說：“麥基牧師，我不能公開禱告。不知道為什麼，我就是做不到。

我也不能在公開場合說話。別再叫我在公開場合說話或禱告。不然我會丟你的臉，也丟自己

的臉。我就是不能在公開場合說話或禱告，這是我很難克服的弱點。”他說這話的時候，眼

中泛著淚光。然後他又說：“如果教會需要換燈泡，換新屋頂，你隨時叫我，我很樂意做修

繕的工作。”後來，每當教會需要有人幫忙修繕的時候，我就找他。往往不到一個小時，來

了一堆人，那個執事帶頭一起作工。我知道他是教會中最好的會友之一。他就是哈該，認真

作工，做該做的事。我常聽人說：“這個教會保養得真好；在這裡敬拜真是享受！”你知道

為什麼這個教會看起來這麼好嗎？因為教會裡，有一個人不喜歡在公開場合禱告；感謝神他

不喜歡在公開場合禱告，因為很多人搶著在公開場合說話。我們需要作工的人，需要有人心

甘情願地卷起袖子、作工。哈該書非常簡單，哈該對百姓講道，他傳達神的話：“你們要上

山去。”這是第一個重點。哈該宣告神的命令：“你們要取木料”，然後又說：“你們要建

造聖殿。”這是神簡單的指令。不要多說，只要照做。 

 

哈該一針見血地指出，猶大面臨困難的原因及解決方法。猶大百姓對創造者和萬物之主神漠

不關心，一心追求安逸的生活，卻未曾走出貧困。他們貧困的根本原因，在於他們沒有討神

喜悅，沒有歸榮耀給神，解決方法則是建造耶和華的殿。重建聖殿，意味著恢復神對以色列

的統治和與他們所立的約。由此可見，人所遇到的所有問題，都源於沒有將榮耀歸給神。與

此相反，討神喜悅的人每天都能享受豐盛的生命，正如詩篇 1:1-3 所說的：“不從惡人的計

謀，不站罪人的道路，不坐褻慢人的座位，惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想，這人便為有福！

他要像一棵樹栽在溪水旁，按時候結果子，葉子也不枯乾。凡他所做的盡都順利。” 

 

神並沒有要求百姓用所羅門建造聖殿時的金銀寶石，和香柏木等豪華奢侈的材料，而是命令

他們從耶路撒冷附近的山上，取木料建造聖殿，只要他們願意順服，就可以做到這一點。神

所要求於百姓的只是順從、謙卑、誠實與敬虔。 

 

現在，神解釋為什麼以色列百姓會一直遇到苦難。 

 

哈該書 1:9記載耶和華說：“你們盼望多得，所得的卻少；你們收到家中，我就吹去。這是為

什麼呢？因為我的殿荒涼，你們各人卻顧（原文是奔）自己的房屋。這是萬軍之耶和華說的。” 

 

“這是為什麼呢？”在這句中，神反問那些持有錯誤財富觀的百姓，使他們認識到自己的錯

誤。 

 

“你們各人卻顧自己的房屋。”是指以色列百姓全心全意關心自己的利益、建造自己的房屋。

他們一直不明白，為什麼有這麼多苦難臨到，但是又不敢說是出於神。他們怪運氣不好、環

境不好、諸事不順。他們說：“旱災來了。”但是神說：“我要你們知道，是我讓旱災來的。

我讓你們的計劃不成功，我告訴你們原因吧，因為我的殿荒涼，你們卻在裝修自己的屋子。”

我要重申，主耶穌陳述了哈該書最重要的原則，這原則可以應用在每一個時代。在馬太福音

6:33，主耶穌說：“你們要先求他的國和他的義，這些東西都要加給你們了。”當我們讓神居

首位時，一切都會順利。這個信息很重要，也很簡單，可惜很容易被忽視。 

 

以色列百姓應該因眼前的遭遇而警醒。當他們漠視耶和華的殿，便遭受饑荒、旱災和貧窮之
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苦。這時，耶和華命他們興工修聖殿。只要神的殿仍是荒涼，他們所能期望的便只有乾旱。 

 

作者現在又回頭來看百姓困苦的窘況。哈該堅持，他們的貧窮與忽視聖殿直接相關。先知何

西阿在何西阿書 2:8提到金銀與五榖，都是神賜的禮物。 

 

哈該書 1:10記載耶和華說：“所以為你們的緣故，天就不降甘露，地也不出土產。” 

 

當然，不下雨，就沒有收成。小麥、大麥不能成長，葡萄樹不能結果。神說：“我把水龍頭關

了，讓你們沒有水。”今天，我們這個時代的人不會這樣解釋。因為我們活在機械化的社會、

核子的時代，把一切問題歸在別人按錯鈕了，就是不會反省。請注意，臨到以色列的試煉是

出於神。 

 

以色列的百姓不能說，看不出來收成差是因神插手的緣故。他們應當知道阿摩司書 4:6-10、

何西阿書 4:10，以及彌迦書 6:15所描述的情景，並用在自己身上。天與地都服從造物主的話，

而神的子民卻不順從。甘露很重要，尤其在八、九月，可以防止成熟的榖子在熱天枯萎。 

 

哈該書 1:11記載耶和華說：“我命乾旱臨到地土、山岡、五穀、新酒，和油，並地上的出產、

人民、牲畜，以及人手一切勞碌得來的。” 

 

乾旱也臨到山岡。可見山岡已開墾以供種植。馬太福音 6:33 的原則，可應用於每一個時代。 

 

神說：“我不在物質上祝福你們，我收起來了。我負全責。”我們都喜歡怪別人，你有沒有

想過也該怪自己呢？雖然我們可以怪別人、怪機器，但這一切都出於神。你要怪神嗎？那是

你的事。神對以色列說神會負全責。但神也告訴他們原因。他們輕忽神。其實要解決問題很

簡單，也可以很複雜。我們以為換個新方法、換個新機器、或換個新人，問題就可以解決了。

可是為什麼不承認、不反省是誰造成這些問題的呢？問題又該怎麼解決呢？ 

 

神只要不下雨、不降露，就足以令人謙卑，自知人的能力有限。乾旱與聖殿的“荒涼”是發

音相近的雙關語。猶太人在被擄時期採用了巴比倫人的曆法，從那時起，新年便從春天開始。

在被擄之前，有證據顯示，秋天收成之後便是一年的結束；所謂的吉色曆，也暗示秋天為新

年，不過是在開始收割時，而不是收割完成之時。“早雨”和“晚雨”之詞，顯示通常以秋

天為一年開始。 

 

哈該告訴我們，百姓對神給他們的挑戰有反應了。 

 

哈該書 1:12記載：“那時，撒拉鐵的兒子所羅巴伯和約撒答的兒子大祭司約書亞，並剩下的

百姓，都聽從耶和華─他們神的話和先知哈該奉耶和華─他們神差來所說的話；百姓也在耶

和華面前存敬畏的心。” 

 

根據以斯拉記 2 章的記載，“剩下的百姓”是指那些為持守耶和華的誡命克服所有苦難、從

巴比倫被擄之地歸回的“餘剩者”。神就是和那些信實地持守到底的少數餘剩者一起，成就

自己公義的那位神。 

 

所羅巴伯是省長，約書亞是大祭司。“剩下的百姓”是指從巴比倫被擄回歸的人。請注意他

們做了兩件事：第一，聽從神的話。就像先知撒母耳在撒母耳記上 15:22 對一個不順服的王
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說：“聽命勝於獻祭；順從勝於公羊的脂油。”在約翰一書 1:7，使徒約翰說：“我們若在光

明中行，如同神在光明中，就彼此相交，他兒子耶穌的血也洗淨我們一切的罪。”你看，我

們必須行在神話語的光中，神的話能使我們謙卑，光照我們的失敗。我們有很多人不喜歡把

注意力放在失敗上；但是如果我們承認失敗、面對失敗，我們就看到耶穌基督的寶血，會不

斷地潔淨我們，洗去我們一切的罪，我們就能與神相交。現在以色列百姓要聽從神的話。第

二，他們敬畏神。箴言 9:10說：“敬畏耶和華是智慧的開端；認識至聖者便是聰明。” 

 

這裡第一次提到百姓的領袖所羅巴伯和約書亞聽從神的話，這是很有意義的。今天的教會，

要由順服神的基督徒作領導。教會領袖要知道下一個五十年，神帶領我們往哪個方向走。我

們需要一個真正認識神、願意被神帶領的人來領導教會。 

 

在所羅巴伯和約書亞的帶領下，所有剩下的百姓都同心順服。“餘民”的主題在以賽亞的預

言中特別突出。根據以賽亞書 6:11-13、7:3、10:21，以及 11:11的記載，在聖殿的異象中，神

警示以賽亞未來將有毀滅，只有一小群人會剩下，他兒子改名施亞雅述，意為“餘民將歸回”，

成為他講道的主題。哈該與撒迦利亞都認出，這批歸回的猶太人應驗了以賽亞的預言，但倘

若他們要實踐以賽亞的盼望，單單置身於這塊土地上是不夠的。“歸回”這個動詞也有“悔

改”之意；當這群人用順服來回應耶和華他們神的話時，哈該便稱他們為“剩下的百姓”，

其實別具深義。對哈該的權威無人質疑。百姓也在耶和華面前存敬畏的心。被擄之前的眾先

知，百姓常以藐視、不在乎的態度相待，這裡則是明顯的對比。如果神說話，而人的態度是

漠不關心，他們便是無神論的實踐者。“敬畏”是指他們被神的話語所驚醒。 

 

當以色列百姓聽從神的話、敬畏神時，他們就蒙神喜悅。 

 

哈該書 1:13 記載：“耶和華的使者哈該奉耶和華差遣對百姓說：‘耶和華說：我與你們同

在。’” 

 

神說：“我與你們同在。”真是太好了！記得主耶穌對祂的門徒說：“我就常與你們同在，

直到世界的末了。”請注意，神同在的應許是建立在順服至上。主耶穌不是說：“如果你們

坐下來，什麼也不作，我就與你們同在。”主應許說，當你順服主，祂就與你同在。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


